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18 марта - ЭКСКУРСИЯ ПО НОВОСТРОЙКАМ  от Группы Аквилон!
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«Белозорие»:■на■новой■высоте

——>|4

Чтобы сохранять 
лидирующие 
позиции,
для предприятия, 
как и
для спортсмена, 
важно
постоянное 
движение
вперёд. 
«Белозорие» 
представило 
в новом образе
свою 
натуральную 
молочную 
продукцию, 
а председатель 
Совета 
директоров 
агрохолдинга 
Станислав 
МАТВЕЕВ
покорил
важную высоту:
вошёл
в ТОП-100 
лучших атлетов 
в мировом 
чемпионате- 
челлендже 
CROSSFIT OPEN –
2023.

На полках магазинов Поморья появи-
лись молочные продукты «Белозорие» 
в новой упаковке. Новый образ «Бело-
зория» отсылает нас не только к особо-
му качеству продукции, но и к заповед-
ным местам Русского Севера.

Чистые и лаконичные, сдержанные и вы-
разительные, гордые и притягивающие вни-
мание родные пейзажи становятся ключе-
вым визуальным элементом упаковки.

«Наша продукция уже более 85 лет 
с вами, пришло время обновляться! – рас-

сказал председатель Совета директо-
ров Агрохолдинга Белозорие Станислав 
МАТВЕЕВ. – «Белозорие» – это молоко с лу-
гов и полей Архангельской области, от коров 
холмогорской породы. А наша область – это 
место силы и заповедных традиций. Вдох-
новляясь природой Севера, мы улучшили 
упаковку. Вдохновляясь вами, стремясь быть 
ближе к покупателям, мы улучшаем рецепту-
ру. Новое «Белозорие» – это натуральные мо-
лочные продукты, вобравшие в себя особый 
северный характер, уникальную идентич-
ность и лучшие традиции Русского Севера!».

Поморские бренды

■Образы■Русского■Севера■–■на■новой■упаковке

Реклама
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■ИФНС не вправе взыскивать
налоги в «наказание»
за правонарушение

ООО «Ресурс» занималось по-
купкой гречихи у сельхозпроизво-
дителей, не являющихся платель-
щиками НДС. Но в своём документо-
обороте, желая незаконно получить 
из бюджета вычет по НДС, компания 
оформляла эти сделки как закупки 
зерна у иных, фиктивно созданных 
фирм, которые плательщиками НДС 
формально являлись. Естественно, 
налоговики подлог вычислили.

Но, что очень важно для этого спора, налоговый орган 
в ходе проверки сам подтвердил, что ООО «Ресурс» всё-таки 
приобретало эти объёмы зерна у реальных сельхозпроиз-
водителей, более того – продавало гречиху своим покупа-
телям. И по поводу этих сделок у налогового органа претен-
зий не возникало. Суд обязал ИФНС признать для целей на-
логообложения в отношении «Ресурса» эти факты.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бух-
галтерский Экспертный Налоговый Центр») на примере 
арбитражной практики (см. дело А76-9647/21) анализирует та-
кое решение суда. По мнению автора статьи, это дело ещё раз 
ярко показывает, что «налоговая реконструкция», т.е. восста-
новление в ходе проверки реальных действий 
в хозяйственной жизни налогоплательщика, –
обязанность налогового органа.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Советы эксперта

Телеком

■МегаФон расширил покрытие
сети в Архангельске

МегаФон построил дополнительную телекоммуни-
кационную инфраструктуру на левом берегу Северной 
Двины в Архангельске, где располагается крупный мор-
ской порт Бакарица. По данным аналитиков компании, 
в результате проведённых работ оператор существен-
но расширил покрытие сети и увеличил скорость пере-
дачи данных в три раза.

Построенные объекты связи позволили оптимально пе-
рераспределить трафик между базовыми станциями в рай-
оне. Новое оборудование работает в диапазоне 1800 МГц, 
обеспечивая увеличенную ёмкость сети и высокие скорости 
мобильного интернета. Теперь абонентам компании как в жи-
лых массивах, так и на территории ближайших промышленных 
объектов доступны преимущества не только быстрого интер-
нета, но и высокое качество звонков в VoLTE (Voice over LTE). 
Технология позволяет пользоваться мобильным интернетом 
параллельно с разговором по смартфону. При этом соеди-
нение устанавливается за пару секунд, а голос собеседника 
звучит так чисто и естественно, как будто он находится рядом.

«Доля активных пользователей мобильного интернета 
в регионе постоянно растёт, вместе с ней увеличивается 
и потребление. Такая динамика обязывает нас развивать 
сеть, чтобы предоставлять абонентам качественные услуги 
связи. Новая инфраструктура позволила в три раза повы-
сить скорость передачи данных на левом берегу Северной 
Двины, что дало возможность пользователям без задержек 
смотреть видео онлайн, вести трансляции в соцсетях и ис-
пользовать все необходимые мобильные сервисы даже в мо-
мент самых пиковых нагрузок на сеть», – комментирует ди-
ректор МегаФона в Архангельске Алексей МИХАЙЛОВ.

В 2022 году технические специалисты компании запусти-
ли и модернизировали более 50 объектов связи на террито-
рии Архангельской области. Проведённые работы помогли 
существенно расширить покрытие сети, увеличить её ём-
кость и значительно повысить скорости передачи данных. 
В 2023 году МегаФон также продолжает активно работать 
над запуском новых объектов связи в регионе.

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ «Автобокс» – ремонт автомобилей всех марок. Полное тех-
ническое обслуживание, кузовной ремонт, диагностика и ремонт хо-
довой подвески автомобиля. г. Архангельск, ул. Октябрят, д. 42, стр. 7.

Тел. +7-960-019-11-02, +7-960-015-9437

Реклама

В Архангельской области 2023-й объявлен Годом экологии. 
Правительством региона разработан план, в который включили 145 
мероприятий. Их реализацию обсудили на комиссии Общественной 
палаты Архангельской области по ЖКХ, строительству, экономике, 
природопользованию и экологии. Дискуссия выдалась жаркой.

План мероприятий Года 
экологии закреплён отдель-
ным документом. Как рас-
сказал заместитель ми-
нистра природных ресур-
сов и ЛПК Архангельской 
области Кирилл ШАПОВА-
ЛОВ, этому предшествовал 
сбор предложений от экоак-
тивистов, органов местного 
самоуправления, муниципа-
литетов.

Мероприятия разделены 
на шесть блоков, среди кото-
рых: экологическое просве-
щение; организация конфе-
ренций, форумов и иных по-
добных мероприятий; про-
ведение акций, конкурсов 
и проектов. Ещё один блок –
оформление информацион-
ных стендов на экологиче-
скую тематику. Остальные 
блоки более прикладные: 
это благоустройство и убор-
ка территорий, а также охра-
на, защита и воспроизвод-
ство лесов.

«Исполнительная власть 
объявила Год экологии. По-
нятно, что вы будете рас-
сказывать об этом, конкур-
сы проводить, конферен-
ции собирать… А сколько бу-
дет реальных дел: убранных 
свалок, построенных объ-
ектов, как воду будете очи-
щать?» – спросил у заммини-
стра член комиссии Обще-
ственной палаты Архан-
гельской области по ЖКХ, 
строительству, природо-
пользованию и охране 
окружающей среды Эр-
нест БЕЛОКОРОВИН.

«Мы приняли участие 
в нескольких федеральных 
проектах, региону выделены 
серьёзные средства на соз-
дание инфраструк т уры, 
ту же уборку свалок. И по не-
которым проектам мы были 
среди немногих субъектов 

РФ, получивших финансиро-
вание», – подчеркнул заме-
ститель министра.

Однако, по мнению об-
щественников, эти дости-
жения не относятся непо-
средственно к Году эколо-
гии. Это – плановые ме-
роприятия. Что же нового 
принесёт именно Год эко-
логии?

«Лично я увидела курс 
на усиление работы с му-
ниципалитетами. Заплани-
рованы выезды на террито-
рии, в том числе с участи-
ем представителей прави-
тельства, регионального 
оператора по обращению 
с ТКО, встречи с населени-
ем. К слову, эти выезды уже 
проходят. И как показала 
практика, регоператор нео-
хотно в них участвует, – под-
черкнула директор ЧУ ДПО 
«Экологический консал-
тинговый центр» Людмила 
ШОШИНА. – Действительно, 
в плане много мероприятий, 
но, на мой взгляд, не хвата-
ет информационных. Нужно, 
чтобы люди знали о проек-
тах и инициативах».

ЭКОИНИЦИАТИВЫ 
ПОМОРЬЯ

Позитивных экологиче-
ских практик в нашем ре-
гионе достаточно много. 
В частности, действует мо-
бильное приложение «Охо-
та на свалку», которое по-
зволяет выявлять несанк-
ционированные мусорные 
«заросли». Это ноу-хау Ар-
хангельской области: в дру-
гих субъектах РФ подоб-
ных проектов нет. Актив-
но проводятся субботники. 
И здесь Поморье оказалось 
«впереди планеты всей», 
став одним из первых ре-
гионов, где начали прово-
дить субботники по уборке 
берегов водных объектов. 
По словам общественни-
ков, именно от нашего ре-
гиона пошла акция «Вода 
России».

Активно реализуется 
проект «Крышечки на бла-
го», организуется сбор и вы-
воз вторсырья. Правда, 
чаще всего такие акции про-
водятся в «ноль»: получен-
ные средства едва покры-
вают расходы на транспор-
тировку полезных фракций.

«Однако единой про-
г р а м м ы э кол о г ич е с ко -
го просвещения в регионе 

нет. Есть проблемы с полу-
чением грантовых средств 
на экологические проек-
ты именно в части просве-
щения. В губернаторском 
центре пока не существу-
ет отдельного направле-
ния для экологов», – отме-
тила председатель об-
щественного совета при 
министерстве природ-
ных ресурсов и ЛПК Ар-
хангельской области На-
дежда ЛЫЖНИКОВА.

Много инициатив по эко-
логическому просвещению 
у «Экологического консал-
тингового центра»: о сво-
их проектах представители 
этой некоммерческой орга-
низации рассказали на за-
седании комиссии Обще-
ственной палаты. Они об-
ратили внимание на необ-
ходимость создания усло-
вий – возможно, даже от-
дельной площадки – для 
взаимодействия органов 
власти, некоммерческих 
и общественных организа-
ций, бизнеса, науки и СМИ 
для повышения эффектив-
ности работы по формиро-
ванию экологической куль-
туры населения. Также важ-
но разработать програм-
му стимулирования педа-
гогов, вовлекающих детей 
и подростков в экологиче-
ское добровольчество, уве-
рены в НКО.

«НЕТ ЕДИНОЙ ЛИНИИ»
«Да, у нас в регионе за-

планированы мероприя-
тия, есть опыт в этой сфе-
ре. Но проблем много, и они 
не решаются. К примеру, ак-
тивисты 17 лет убирают бе-
рег одного озёра, а муници-
палитет не может поставить 
там контейнер! Как это во-
обще возможно? Плохо, что 
и общественный совет пока 
не обращался по этому во-
просу», – высказался член 
комиссии Общественной 
палаты Архангельской 
области по ЖКХ, строи-
тельству, природополь-
зованию и охране окру-
жающей среды Сергей 
ШУВАЛОВ.

В итоге было предложе-
но составить единый план 
организации взаимодей-
ствия экологических со-
обществ с министерством 
природных ресурсов, му-
ниципалитетами, а также 
план общественного кон-
троля за экологической си-
туацией. Также обществен-
ники решили организовать 
ещё одну подобную встре-
чу с представителями «при-
родного» ведомства, чтобы 
обсудить насущные эколо-
гические вопросы.

Дискуссия: В Архангельске обсудили мероприятия Года экологии

Что принесёт нам
год «зелёный»?

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Существует ли маркетинг без бюджета? Да, и это 
выглядит так: владелец компании сам предлагает 
клиентам купить свой товар. При условии, что его 
время не оплачивается. Вряд ли можно назвать это 
рабочим сценарием. Весь остальной маркетинг 
подразумевает бюджет – большой или маленький.
Это всегда деньги, даже если речь идёт только 
о времени работников компании.

Мне могут возразить «гуру» 
и их ученики: вот система реко-
мендаций клиентами нашего това-
ра – это же бесплатный маркетинг. 
Ну, для начала, деньги были потра-
чены на то, чтобы этих самых кли-
ентов привлечь и продать им товар.

Далее – ключевой и самый глу-
пый вопрос, который рекоменду-
ют задавать «гуру» вашим клиен-
там: «Вы знаете кого-то, кого бы 
мог заинтересовать наш продукт 
(сервис)?» Если перефразировать 
его, копнув до самой сути, то по-

лучится: «Эй, парень (или девуш-
ка), стань моим бесплатным про-
давцом!» Особого энтузиазма та-
кое предложение не вызывает, 
правда? Ответ клиента «я поду-
маю» можно перевести как «спа-
сибо, нет».

Как же всё-таки сподвигнуть 
клиента рекомендовать ваш то-
вар? И можно ли сделать это бес-
платно?

Мы решили провести экспери-
мент – опросили наших 100+ под-
писчиков рассылки и задали им 
вопрос: «Какое предложение мо-
жет заставить вас действовать?» 
На выбор было представлено не-
сколько вариантов:

1. Вы знаете кого-то,  ком у 
мог бы быть интересен наш 
продукт?

2. Мы предложим вашим друзьям 
30%-ную скидку, если они при-
дут по вашей рекомендации.

3. Вы получите 1000 руб лей, если 
к нам придёт кто-то по вашей 
рекомендации.

4. Ваши друзья получат 30%-ную 
скидку, если придут по вашей 
рекомендации. Вам в этом 
случае мы предложим товар Х 
с 50%-ной скидкой.

5. Ваши друзья получат 30%-ную 
скидку, если придут по вашей 
рекомендации. И мы заплатим 
вам 1000 руб лей за это.

Результаты этого опроса вы 
найдёте в посте сообщества БК 
«Секреты развития бизнеса». От-
сканируйте QR-код ссылки и узнай-
те, что работает, а что нет в систе-
ме рекомендаций.

Секреты развития бизнеса

Маркетинг■без■бюджета–блеф

А вы помните историю про Чебурашку? 
Разумеется, речь не идёт о нашумевшем 
блокбастере, который в новогодние 
праздники – на безрыбье – сорвал кассу. 
Речь о первоисточнике, старой и доброй 
сказке Эдуарда Успенского, где Чебурашки 
и в названии не было: она называлась 
«Крокодил Гена и его друзья».
Этот неизвестный науке зверь как раз 
и стал одним из друзей Гены, 
от одиночества развесившего 
объявления…

Так вот, в 23-й главе 
этой замечательной сказ-
ки, когда Крокодил, Галя, 
Дима и Жирафа вовсю стро-
ят Дом дружбы и он растёт 
не по дням, а по часам, Че-
бурашка становится всё пе-
чальнее. Заботливые дру-
зья выясняют, что магазин, 
в витрине которого трудится 
Чебурашка, собираются за-
крывать: никто не покупает 
уценённых товаров. Гена – 
даром что крокодил – дума-
ет пять минут, а потом со-
общает, что всё будет в по-
рядке.

На следующий день дру-
зья за два часа до открытия 
собираются у входа в Чебу-
рашкин магазин, загляды-
вают в окна и в нетерпении 
восклицают: «Когда же его 
откроют?» Все проходящие 
мимо задают вопрос «Что 
будут продавать?» и, не по-
лучив ответа, встают в оче-
редь. В результате «к откры-
тию магазина очередь до-
стигла катастрофических 
размеров», а после откры-
тия настоявшиеся в ожи-
дании граждане покупа-
ли всё, что попадалось под 
руку: «обидно было просто-
ять два часа в очереди и ни-
чего не купить».

Шутки шутками, а эконо-
мисты – те, кто с чувством 
юмора, конечно – окрестили 
ту самую 23-ю главу прак-
тическим руководством 
по созданию ажиотажно-
го спроса. Лет через де-
сять необходимость в этом 
практическом руководстве 
отпала вместе с пробле-
мой дефицита покупате-
лей. История про Крокоди-
ла Гену и его друзей увидела 

свет в 1966-м, а уже лет че-
рез десять- пятнадцать ажи-
отажный спрос в условиях 
разрастающегося дефици-
та любых товаров, характер-
ного для советской версии 
развитого социализма, стал 
нормой безо всяких специ-
альных усилий по его соз-
данию.

Кто знает, читали ли 
в детстве эту книжку люди 
из команды московско-
го мэра Сергея Собяни-
на. Так или иначе, сюжет 
с полным открытием БКЛ 
(Большой кольцевой ли-
нии) Московского метро-
политена развивался при-
мерно по тем же законам, 
хотя и с применением но-
вейших технологий и поч-
ти безграничных ресурсов. 
Точные сроки завершения 
строительства БКЛ долго 
не назывались, но что «вот-
вот» – в полном соответ-
ствии с классикой жанра – 
сообщал каждый утюг.

О том, что в открытии 
примет участие глава госу-
дарства, в последнюю неде-
лю перед пуском оставшей-
ся части БКЛ информирова-
ли повсюду. Вроде бы имен-
но поэтому – из-за плотно-
го графика первого лица – 
даже после назначения тор-
жественной даты время 
не называлось. Люди стояли 
у входов на новые станции 
и – как потенциальные поку-
патели Чебурашкиного мага-
зина – спрашивали: ну ког-
да же его откроют? Создан-
ный ажиотаж дополнили ха-
лявой: московский градона-
чальник сообщил, что пер-
вые пять дней вход на БКЛ 
будет бесплатным.

На фоне истории с пол-
ным запуском новой ли-
нии успех Крокодила Гены 
выглядит весьма скром-
но. Впрочем, там-то надо 
было покупать уценённые 
неликвиды, а в столичном 
метро сувениры раздавали 
бесплатно – они и иссяк-
ли за считанные минуты. 
О давке в магазине без ма-
лого шестьдесят лет назад 
история умалчивает, а вот 
день открытия БКЛ и по-
следующие бесплатные дни 
обернулись давкой на пе-
ресадках и множественны-
ми гневными постами в мо-
сковских социальных сетях. 
Самое досадное, что после 
отмены бесплатного входа 
критики меньше не стало.

Жители столицы не от-
рицают, что запуск «боль-
шого кольца» для некото-
рых существенно сокра-
тил время в пути на работу 
и обратно. Но при этом мно-
гие отмечают плохую нави-
гацию – не везде понятно, 
куда идти, неудобные плат-
формы на некоторых стан-
циях по бокам вместо при-
вычных платформ в центре 
зала. 

Самая главная претен-
зия – переходы с новых 
станций на старые: где-то 
они очень длинные, а где-то, 
наоборот, тесные. Тесные 
или длинные настолько, что 
в некоторых случаях бы-
стрее перейти через улицу. 
«Заинтересованные» проек-
тировщики объясняют, что 
сделано это специально, 
«для распределения пасса-
жиропотока». Их оппоненты 
более категоричны: строи-
ли не как удобнее, а как про-
ще. А люди возмущаются: 
московские власти с само-
го начала хвалились тем, 
сколько людей будет поль-
зоваться новым кольцом – 
неужели при строительстве 
нельзя было рассчитать пе-
реходы на такое количество 
пассажиров? Уже не гово-
ря о том, что два перехода, 
которые обещали открыть 
ещё в 2022-м, не дострое-
ны до сих пор.

Навигацию, наверное, 
со временем поправят. Всё 
остальное – скорее все-
го, как бывает в таких слу-
чаях, стерпится- слюбится. 
Но «осадок останется»: 

между тем, что обещали, 
и тем, что получилось в ре-
зультате, разница оказа-
лась весьма заметна, при-
чём не в пользу реального 
воплощения красивых слов. 

По-видимому, неоправ-
данным оказался не толь-
ко хорошо подготовлен-
ный ажиотаж, но и заранее 
разрекламированные до-
стоинства новых станций. 
Не стоило московским вла-
стям так приближать день 
долгожданного открытия – 
результат оказался гораз-
до слабее запланирован-
ного. И тут в действие всту-
пает ещё одна закономер-
ность: чем щедрее посу-
лы, тем больше шансов, 
что итогом станет горест-
ное разочарование – и по-
лученным на практике ре-
зультатом, и властью, кото-
рая опять «наобещала с три 
короба».

Чтобы в этом убедить-
ся, совершенно не обяза-
тельно ехать в Первопре-
стольную – в нашей скром-
ной столице Поморья при-
мерно по таким же лекалам 
развивались события с дол-
гожданной автобусной ре-
формой. Обещали с 1 ян-
варя – началась с 1 февра-
ля, да и то не в полном объё-
ме. Обещали, что будут «су-
перавтобусы», а на поверку 
у архангелогородцев к ним 
много претензий. Некото-
рые проблемы сохранились 
почти в неприкосновенно-
сти: раньше у нас были гон-
ки «пазиков», а на днях мно-
го шуму наделала видеоза-
пись, где два «голубеньких» 
наперегонки пролетают пе-
рекрёсток на красный свет. 
В итоге, наверное, полу-
чится, как в Москве: что-то 
ещё поправят, а остальное – 
стерпится- слюбится.

Правда, два мэра – наш 
и московский – находятся 
в разном положении. Ар-
хангельск – скромный го-
родской округ, то есть му-
ниципальное образование, 
а Москва – субъект Федера-
ции, как и вся наша область 
в целом. Поэтому столичный 
градоначальник – всё равно 
как наш губернатор: выби-
рают прямым голосованием 
и того и другого. Сложность 
положения Сергея Собяни-
на заключается в том, что 

ему этой осенью предстоят 
очередные выборы, а репу-
тация у него уже не та, что 
в 2018-м. Многие москви-
чи ему не могут простить 
«драконовских» мер в пери-
од пандемии, плохой – от-
носительно, конечно – убор-
ки улиц и особенно дворов 
от снега и наледи нынеш-
ней зимой и… несоответ-
ствия слова и дела в неко-
торых аспектах.

Архангельскому гра-
д о н а ч а л ь н и к у  в ы б о р ы 
не страшны – его, как из-
в е с т н о,  н е  в ы б и р а ю т. 
Но в тот же сентябрьский 
день, когда москвичи бу-
дут выбирать мэра, мы бу-
дем выбирать депутатов 
городской Думы. Именно 
они принимают городской 
бюджет, распределяя наши 
весьма скромные по срав-
нению с Москвой доходы. 
И именно депутаты, как рас-
порядители городской каз-
ны, рискуют «пасть жерт-
вой» всё той же закономер-
ности: слишком щедрые по-
сулы оборачиваются осо-
бенно горькими разоча-
рованиями. Далеко не все 
объекты благоустройства 
пришлись по душе избира-
телям. Самый разреклами-
рованный объект – много-

кратно расхваленный «про-
менад» – любимым ме-
стом прогулок горожан так 
и не стал.

М о с к в и ч и,  ко т о р ы е 
с проблемами на новой ли-
нии метро не сталкивают-
ся, хвалят городские власти 
за её постройку, но едва ли 
она компенсирует им кашу 
из снега и реагентов под 
ногами во дворах. Жители 
Сульфата, которые на про-
гулки в центр не выбирают-
ся, за «променад» наши го-
родские власти тоже хвалят, 
но вряд ли готовы «в обмен» 
на него простить развали-
вающиеся тротуары в сво-
ём микрорайоне.

Поводов сомневаться 
в доверии горожан к архи-
тектурным новациям город-
ских властей предостаточ-
но – были разгромные от-
зывы в социальных сетях 
и по проекту благоустрой-
ства Петровского парка, 
и по площади Дружбы На-
родов. И думать о предсто-
ящих в сентябре перевыбо-
рах некоторым депутатам 
пора начинать уже сейчас, 
иначе им придётся вспом-
нить, что площадь у ДК 
строителей «в девичестве» 
звалась «Площадь Павших 
Борцов».

Взгляд

Не■стоит■приближать■этот■день
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Председатель Совета директоров Агрохолдинга 
Белозорие Станислав МАТВЕЕВ в связи со своим 
65-летием, которое отметит в мае этого года, поставил 
для себя новую планку: войти в ТОП-100 лучших 
атлетов в категории «мужчины 65 плюс» в мировом 
чемпионате- челлендже CROSSFIT OPEN – 2023.

К настоящему времени он уже 
сдал два норматива из трёх и по их 
результатам входит в сотню лучших 
кроссфитеров в мире. Но впере-
ди ещё одно испытание… К сло-
ву, Станислав Матвеев – един-
ственный представитель России 
среди участников чемпионата. 
О том, как полюбил кроссфит и что 
с ним сотворила тяжёлая «фитнес- 
артиллерия», Станислав Юрьевич 
рассказал нам в интервью.

ВОЗРОЖДЕНИЕ
– Станислав Юрьевич, рас-

скажите, как пришли к кроссфи-
ту? С чего началось увлечение 
этим видом физической подго-
товки?

– Больше десяти лет назад 
я попал в серьёзную жизненную 
ситуацию: начались проблемы 
со здоровьем. Тогда я даже про-
вёл около полугода в стационаре 
клинической больницы. Был, мож-
но сказать, на грани жизни и смер-
ти: реанимация, потеря веса до 30 
килограммов… Выписался из боль-
ницы со списком неприятных ди-
агнозов. В том числе из разряда 
хронических заболеваний. Состо-
яние было таким, что даже минуту 
не мог спокойно постоять: необхо-
димо было сесть или лечь на кро-
вать, чтобы отдохнуть. Врачи силь-
но не обнадёживали – прогнозы 
были неутешительными: меня жда-
ла практически жизнь инвалида.

– И что было потом?
– Решил не садиться на та-

блетки и уехал в горные районы 
Краснодарского края. Там орга-
низм начал потихоньку восста-
навливаться. Спустя полгода 
я достиг восстановления на 80 
процентов!

– Как восстанавливались?
– Ежедневно совершал много 

пеших прогулок. Но начинал по-
степенно – с небольшого увели-
чения нагрузок. Сначала – 10 ша-
гов в день. Потом – 100, 1000, 5000 
и так далее. В горы брал с собой 
ручные тренажёры и дополнитель-
но занимался с ними. От таблеток 
в итоге совсем отказался. В рацио-
не была простая деревенская еда: 
каши, яйца, рыба – словом, ника-
ких деликатесов. А спустя полго-
да приехал в Архангельск к своему 
лечащему врачу – известному хи-
рургу Борису Львовичу Дуберману. 
Он был крайне изумлён, что я в та-
кой хорошей физической форме 
и восстановился сам. А функцио-
нал больного органа, как показа-
ло диагностическое обследова-
ние, восстановился на 90 процен-
тов! Невероятно, но факт.

– Стали больше заниматься 
физическими нагрузками?

– Совершенно верно. Как толь-
ко врач подтвердил ресурс восста-
новления организма, начал посе-
щать тренажёрный зал. Хотя отме-
чу, со спортом, а вернее физкуль-
турой, дружил всегда. И до своего 
попадания в больницу, было время, 
занимался пауэрлифтингом и бо-
дибилдингом.

Кроссфит в России начал наби-
рать обороты 10 лет назад, им за-

нимались чуть ли не в каждом тре-
нажёрном зале. Мне понравилась 
эта система физической подготов-
ки: комплекс упражнений на силу 
и выносливость, состоящий в ос-
новном из анаэробных упражне-
ний, гимнастики (упражнения с ве-
сом собственного тела) и тяжёлой 
атлетики. Словом, это комплекс 
разнообразных функциональных 
движений, выполняемых с высокой 
интенсивностью в различных вре-
менных интервалах. И вот я про-
никся этим относительно молодым 
фитнес- течением. Мне он как-то 
по духу подходил: кто занимался 
кроссфитом – поймёт меня. Отме-
чал, сколько атлетов разных воз-
растов, пола и социального ста-
туса занимаются кроссфитом, как 
он всех объединяет и сплачивает – 
и мне это понравилось! В общем, 
по-серьёзному увлёкся этим на-
правлением.

ВСЁ РАВНО Я СТАНУ
– Так увлеклись, что дошло 

до участия в соревнованиях?
– Получается, что так. Поти-

хонечку стал улучшать силовые, 
скоростные и показатели вынос-
ливости. Впервые принял участие 
в CROSSFIT OPEN в 2019 году. Тог-
да я заявлялся в категории 60 лет 
и старше. Мечтал попасть в 100 
лучших атлетов со всего мира. 
По результатам соревнований стал 
первым в России, а в мире – 553-м. 
Но и участников в той категории 
было около 3500 человек.

– Эти соревнования прохо-
дят онлайн?

– Да, эти всемирные сорев-
нования для атлетов и любителей 
кроссфита любого уровня подго-
товки проходят онлайн. В течение 
трёх недель мы дружно выполня-
ем комплексы, анонсированные 
на официальном сайте чемпиона-
та games.crossfit.com, и вносим 
результаты в лидерборд. Каждую 
неделю узнаём задание, на выпол-
нение которого у нас есть четыре 
дня. Атлеты по результатам OPEN 
проходят в следующие этапы с це-
лью попасть в итоге на CrossFit 
Games.

– То есть CrossFit Games 
проходит уже в очном формате?

– Так и есть. Первая двадцат-
ка топовых атлетов может пое-
хать на эти масштабные, крутые 
соревнования. Обычно они про-
ходят в июле на родине кроссфи-
та – в США. И там атлеты также вы-
ступают в своих возрастных кате-
гориях. Участников в отборочном 
онлайн- этапе с каждым годом ста-
новится всё больше и больше.

– В этих соревнованиях 
сколько раз участвовали?

– В этом году во второй раз. 
Думаю, у меня же юбилей – надо 
как-то подзарядиться! Мне каж-
дый год нужна какая-то встряска, 
чтобы тряхнуло не по-детски, тог-
да начинаю себя бодро чувство-
вать. И такая физическая рабо-
та над собой в виде кроссфита, 
да ещё и в соревновательном ре-
жиме с атлетами- ровесниками 

из других стран, скажу, ой как за-
ряжает и мотивирует. Каждый ком-
плекс в отборочном этапе срод-
ни «маленькой смерти», то есть 
трансформации. Выложиться нуж-
но на все сто!

– И как результаты по отбо-
рочному этапу этого года?

– В настоящее время выпол-
нил два комплекса. Ещё осталась 
эта неделя – и всё. По результа-
там первых двух недель свою цель 
достигаю: в ТОП-100 вхожу. По-
смотрим, как пройдёт эта неде-
ля. Надеюсь, удастся удержать-
ся. Для сравнения: в этой кате-
гории участников уже меньше – 
1500. Соответственно, и шансов 
больше. Кстати, интересный факт. 
Категория «65 лет и старше» в от-
борочном этапе мирового тур-
нира появилась только с этого 
года – ранее соревнования меж-
ду 65-летними даже не проходи-
ли. Но, видимо, по запросу воз-
растных спортсменов, заявляв-
ших, что они также хотят участво-
вать в соревнованиях и им есть 
что показать, ввели эту новую ка-
тегорию. Подумал, судьба: надо 
ещё раз попытать удачу и проде-
монстрировать свои кроссфит- 
возможности. В этой категории 
я вновь от России первый и един-
ственный участник. Но по ходу от-
борочного турнира уже отметил 
для себя крутых атлетов пенси-
онного возраста, и их результаты 
мотивируют. Мне есть куда расти 
и к чему стремиться! И ещё важ-
ный момент: соревнования сре-
ди таких возрастных спортсменов 
не проводятся ни в одном спорте, 
а в кроссфите – есть!

ДАЖЕ ЛЕТОМ ‒ КРОССФИТ
– Знаю, что в летний период 

вы становитесь участником вы-
ездного кроссфит-лагеря Max 
Camp. Расскажите об этом.

– Я не только втянулся и про-
никся кроссфит- направлением, 
но и «подсадил» на кроссфит сво-
его 26-летнего сына Егора. В по-
следние два года принимаем 
участие в выездном недельном 
кроссфит- лагере в Сочи, где мно-
го молодых атлетов- участников. 
И ребята- кроссфитеры собирают-
ся очень хорошего уровня. Мож-
но сказать, тренируюсь наравне 
с молодыми. Мы легко друг с дру-

гом общаемся, без каких-либо 
предубеждений. Мне с ними инте-
ресно, надеюсь, что и им со мной 
тоже. Но кроме молодых, конеч-
но, есть и более возрастные, при-
чём предприниматели – как и я. 
К слову, представителей бизнес- 
сообщества в кроссфите немало.

– Вы занимаетесь с трене-
ром?

– Вот последние полгода за-
нимаюсь с московским тренером 
Максимом Докучаевым. Он вхо-
дит в ТОП-100 атлетов мира в рам-
ках CROSSFIT OPEN. Он же явля-
ется и организатором этого лет-
него лагеря.

– Если попадёте в сотню 
лучших атлетов, что изменится 
в вашей жизни?

– Будет достигнута очередная 
цель. Если её «закрою», то 25 мая, 
в свой день рождения, должен буду 
отжаться 65 раз. В августе совер-

шу восхождение на Казбек. Потом 
поеду в летний кроссфит- лагерь. 
И так далее. Так скажем, это всё та-
кие юбилейные мероприятия.

– Как ваши результаты 
и спортивные цели влияют 
на ваше детище – Агрохолдинг 
Белозорие?

– Здесь всё просто: своим лич-
ным примером стараюсь побуж-
дать коллектив к более активной 

позиции, в том числе и в работе, 
через приобщение к спорту, здоро-
вому образу жизни. К слову, на го-
ловном офисе нашего агрохол-
динга по адресу: ул. Октябрят, 42, 
есть кроссфит-зал, тренажёрный 
зал. Также сотрудники занимаются 
пляжным волейболом, участвуют 
в соревнованиях. Наша компания 
старается поддерживать – в каче-
стве спонсорской помощи – дет-
ские и взрослые городские, регио-
нальные и всероссийские соревно-
вания, которые проходят в Архан-
гельске. Словом, жизнь у нас в аг-
рохолдинге активная, позитивная, 
заряженная, в постоянном тону-
се. Спорт разжигает в людях ого-
нёк, когда и мозг, и тело работают 
на других скоростях, – и я от это-
го тащусь!

Беседовала
Елена ЧУДЕСНАЯ

Фото из личного архива 
С. Ю. Матвеева

Личный опыт

Станислав МАТВЕЕВ:

«Кроссфит дляменя – это стильжизни!»

ОТ РЕДАКЦИИ «БК»:
Когда верстался номер, на  официальном сайте
CROSSFIT OPEN опубликовали итоговые результаты
мирового чемпионата-челленджа. Станислав
Матвеев уверенно вошёл в ТОП-100 лучших атлетов
в категории «мужчины 65 плюс», заняв 78-ю строчку,
и стал первым в подкатегории «Азия».
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Среди победителей конкурса Президентского фонда культурных 
инициатив в тематическом направлении «Культурный код. 
Проекты по продвижению через культуру и креативные 
индустрии традиционных духовно- нравственных ценностей» 
2022 года – добровольное культурно- просветительское общество 
«Норд» с проектом «Российский культурный код: в поисках 
Смыслов». Изданный в рамках проекта роман «Ключ от лабиринта» 
вошёл в двадцатку самых объёмных произведений мира. Авторы 
художественно- исторической пятилогии Пётр ОВСЯНКИН и Марина 
АНАНЧЕНКО рассказали «Бизнес- классу» о том, с чего начался их труд.

«Ключ от лабиринта» – ро-
ман о выдающихся деятелях 
российской истории и куль-
туры – состоит из пяти книг, 
каждая из которых может чи-
таться как отдельное произ-
ведение. В то же время кни-
ги связаны одной темой и не-
сколькими сюжетными лини-
ями. Все герои романа отве-
чают на вопрос «В чём смысл 
моей жизни?»

Отвечают они на него по-
разному: свт. Димитрий Ро-
стовский – с точки зрения 
писателя, Пётр I – государя- 
реформатора, Елена Ломо-
носова – женщины и мате-
ри, Михаил Ломоносов – ве-
ликого учёного. В последнем 
томе на этот вечный вопрос 
отвечают уже наши совре-
менники, а в итоге и сами чи-
татели смогут сформулиро-
вать для себя верный ответ.

Перед Петром Овсянки-
ным и Мариной Ананченко 
стояла задача стимулиро-
вать интерес читателей к из-
вестным историческим лич-
ностям. Обычно в литератур-
ных произведениях и кино-
индустрии больше внима-
ния уделяется жизни Миха-
ила Ломоносова как извест-
ного учёного, а в «Ключе 
от лабиринта» история жиз-
ни нашего земляка изложена 
в двух томах, первый из кото-
рых полностью посвящён де-
вятнадцати годам его жизни 
именно здесь, на родине.

О Е лене Сивковой- 
Ломоносовой, его матери, 
художественных произве-
дений нет вовсе, а о Дими-
трии Ростовском в школь-
ной программе упоминает-
ся лишь вскользь, поэтому 
«Ключ от лабиринта» позво-
ляет не только углубить име-
ющиеся знания, но и приоб-
рести новые, за что авторов 
уже неоднократно благода-
рили читатели.

«ПОБЕГ» В ДЕРЕВНЮ
Работа над серией книг 

началась пять с половиной 
лет назад. Пётр Овсянкин 
и Марина Ананченко – в про-
шлом руководители одно-
го из базовых педагогиче-
ских колледжей России –
до 2017 года возглавляли Ин-
теллектуальный центр – науч-
ную библиотеку САФУ имени 
Е. И. Овсянкина. По словам 
супругов, они долго мечтали 
о том, чтобы уйти на пенсию. 
Однако получилось это у них 
только со второй попытки.

«В пятницу, около пяти 
часов вечера, когда до кон-
ца рабочего дня оставались 
считанные минуты, мы по-
ложили на стол главбуха два 
заявления. После этого от-
ключили телефоны, а на-
утро сели в машину и уехали 
в деревню. На следующий же 
день закрылись переправы, 

пошёл паводок. Ни по теле-
фону, ни физически достать 
нас было уже невозможно», –
рассказал Пётр Овсянкин.

Однако спокойно и без-
мятежно на долгожданной 
пенсии супругам удалось 
отдохнуть всего двенад-
цать месяцев – с марта 2017 
по март 2018 года. Вспо-
минают, что это был самый 
счастливый год их жизни. 
А после, как говорят в сказ-
ках, в один прекрасный день 
им совершенно неожиданно 
пришла идея: написать ро-
ман.

План «Ключа от лаби-
ринта» был составлен сразу, 
на двух склеенных вместе 
листах, от первого и до по-
следнего тома, с пересече-
ниями линий героев и глав-
ных действующих лиц, с да-
тами и событиями. Действие 
романа начинается в дека-
бре 1651 года и продолжа-
ется вплоть до наших дней. 
Идея состояла в том, чтобы 
провести читателей по стра-
ницам с XVII века до 28 октя-
бря 2022 года и завершить 
последний, шестой том со-
бытиями, которые происхо-
дят в библиотеке пединсти-
тута – ныне САФУ.

Интересно, что прежде 
супруги никогда не заду-
мывались над сюжетом ка-
кой-либо художественной 
книги и до этого времени 
никогда не писали ничего 
подобного. Пётр Овсянкин 
и Марина Ананченко – кан-
дидаты философских наук, 
историки. У них есть науч-
ные публикации, но язык ху-
дожественных произведений 
совершенно другой, состоя-
щий из ярких образов и дета-
лей. Художественные произ-
ведения создаются для того, 
чтобы их многократно пере-
читывали.

Супруги начали работу 
над романом, которая про-
должалась три года, один-
надцать месяцев и двад-
цать восемь дней – то есть 
без двух дней ровно четыре 
года. По их словам, работа-
ли так, как не работали, на-
верное, никогда в жизни. Та-
кой супружеский тандем пи-
сателей – редкость. Извест-
ны истории, когда творче-
ские люди вступали в брак, 
но немногие из них повеству-
ют о том, как супруги творят 
вместе, создают общие про-
изведения. Когда Пётр Евге-
ньевич и Марина Юрьевна 
приступили к роману, на дво-
их им было сто одиннадцать 
лет, и работали они на двоих 
по двадцать, а то и по двад-
цать четыре часа в сутки.

«Всего в романе де-
вятьсот пятьдесят героев, 
и жизнь каждого мы прожи-
ли. Когда ты пишешь художе-
ственное произведение, ге-

рои постоянно с тобой – они 
«стучат», «ходят», «говорят»… 
У кого-то костылик сломал-
ся, колесо у кареты поехало 
не в ту сторону…» – расска-
зывает Пётр Овсянкин.

Над всеми томами рома-
на, за исключением одного, 
супруги работали в деревне 
Фёлово Холмогорского рай-
она, где зимой из всех жите-
лей оставались только они. 
Для Петра Овсянкина и Ма-
рины Ананченко это стало 
изумительным вариантом –
вдали от звуков Архангель-
ска и городских дел ничто 
не могло их отвлечь…

ПОМОЩНИКИ
И КРИТИКИ

«Эти четыре года мы 
жили почти затворниками. 
Спасибо землякам за по-
мощь – видя, что люди рабо-
тают, они и рыбу приносили, 
и ягоды. Соседи нам помо-
гали, а мы давали им читать 
наш роман. Они советовали, 
как написать лучше», – про-
должает Пётр Овсянкин.

Помощников было много, 
не только односельчане. Око-
ло пятидесяти консультантов 
по всей России подсказыва-
ли авторам, как сделать ро-
ман более точным с истори-
ческой точки зрения. Всего 
в шести томах насчитывает-
ся 1968 ссылок.

Спустя три года работы 
над романом Пётр Овсян-
кин и Марина Ананченко за-
ново применили принцип, 
которого придерживался 
ещё отец Петра Евгеньеви-
ча. Евгений Овсянкин, напи-
сав статью, прежде чем из-
дать её, отправлял специа-
листам. Люди читали, посы-
лали свои отзывы, а он смо-

трел, исправлял. Публиковал 
только после такой проверки.

Через социальную сеть 
«ВКонтакте» авторы «Ключа 
от лабиринта» начали пред-
лагать людям почитать их 
роман и поделиться своей 
реакцией. К моменту, когда 
книги были изданы, таких чи-
тателей уже было около ше-
стисот человек по всей Рос-
сии. Кто-то из них прочёл от-
дельные главы, а кто-то – всю 

пятилогию в шести томах це-
ликом.

«Когда работали над ро-
маном, мы отдавали главы 
«на пробу», чтобы люди мог-
ли подсказать, прокомменти-
ровать, а теперь они уже ана-
лизируют полное завершён-
ное произведение», – отме-
чает Марина Ананченко.

Самыми ценными авто-
ры считают отклики о рома-
не именно «непрофессио-
нальных» читателей. Эти от-
зывы могут быть написаны 
коротко, простым языком, 
но у обычных людей особое 
отношение к книге, и именно 
они являются главными чита-
телями «Ключа от лабирин-
та». Вступительную статью 
в начале первого тома также 
писали они.

ВЫХОД В СВЕТ
Два месяца ушло толь-

ко на то, чтобы решить, как 
расположить на страницах 
книги текст, с какими внеш-
ними и внутренними отсту-
пами, междустрочными ин-
тервалами, размерами заго-

ловков и прочими тонкостя-
ми, которые влияют на вос-
приятие читателей. К выбо-
ру шрифта подошли не ме-
нее ответственно – он дол-
жен был обязательно соот-
ветствовать настроению на-
писанного. На каждую иллю-
страцию известный мезен-
ский художник Александр Тя-
рин тратил до месяца рабо-
ты. В итоге Пётр Евгеньевич 
и Марина Юрьевна добились 
желаемого: книги выглядят 
так, что их хочется держать 
в руках.

«Мы сложили четыре свои 
пенсии, и нам напечатали сто 
пятьдесят книг. Когда книги 
уже были на складе, через 
сеть «ВКонтакте» объявили 
их продажу, зная, что мно-
гие из наших шестисот чита-
телей хотели бы приобрести 
их. Прождали час, но не по-
лучили ни одного откли-
ка. В полном расстройстве 
пошли пить чай, а когда вер-
нулись – все книги уже были 
проданы. Они «ушли» за во-
семьдесят минут», – вспоми-
нает Пётр Овсянкин.

На первой официальной 
презентации «Ключа от ла-
биринта», состоявшейся 
28 октября 2022 года в акто-
вом зале Интеллектуально-
го центра – научной библио-
теки САФУ, авторы объяви-
ли аукцион. Кстати, аукцион 
описан в шестом томе, так 
что на презентации читатели 
смогли почувствовать себя 
героями книги. Начались 
торги с 4800 рублей, а ушло 
произведение за семнадцать 
тысяч.

НЕ ТОЛЬКО КНИГА
В марте 2022 года Пётр 

Евгеньевич и Марина Юрьев-
на узнали, что выиграли 
грант Президентского фон-
да культурных инициатив. 
Проект «Ключ от лабиринта» 
включает в себя креативные 
технологии, благодаря кото-
рым художественный текст 
в книгах «оживает»: QR-коды 
ведут к специально разра-
ботанному сайту ключотла-
биринта.рф, к иллюстраци-
ям, к образам дополненной 
реальности, спроектиро-
ванным в Digital- агентстве 
F5. В сообществах в соцсети 
«ВКонтакте», где размещены 

фрагменты книг и информа-
ция об авторах и героях, по-
сетителей встречает робот- 
библиотекарь. По мотивам 
романа и на основе экспо-
натов организован истори-
ческий квест в Архангель-
ском краеведческом музее.

Уже в этом месяце нач-
нётся аудиозапись по пер-
вым главам книги «Госуда-
рев дар». Эту книгу также 
переведут в формат для сла-
бовидящих и разошлют в би-
блиотеки для слепых по всей 
стране. В проект вошли 
и съёмка панорамного ви-
деоролика в краеведческом 
музее, и спектакль по пье-
се о Михаиле Ломоносове. 
Премьера театральной по-
становки состоится 29 апре-
ля на сцене Архангельского 
колледжа культуры и искус-
ства. Читатели произведе-
ния также активно продви-
гают идею создания худо-
жественного фильма по мо-
тивам романа.

Презентации художест-
венно- исторического рома-
на проходили в разных фор-
матах, и каждый раз людей 
было так много, что прихо-
дилось приносить дополни-
тельные стулья. По услови-
ям гранта посетить презен-
тации должны были 600 че-
ловек, но сейчас их уже почти 
1300. К слову, зачастую зри-
тели приходят вовсе не за-
тем, чтобы послушать авто-
ров «Ключа от лабиринта», 
а чтобы посмотреть на их 
кота Буковку, который явля-
ется героем полюбившего-
ся романа. Впервые кот по-
является в первом томе и по-
лучает у монаха- переписчика 
имя Буковка, потом – в ше-
стом, где проявляет себя… 
не с очень хорошей сторо-
ны…

В книге «Государево 
слово» Буковка запечатлён 
на иллюстрации, а его объ-
ёмное изображение вместе 
со святителем Димитрием 
Ростовским можно посмо-
треть со всех сторон, отска-
нировав QR-код.

Настоящий Буковка очень 
талантлив и любит знако-
миться с читателями рома-
на, он постоянно готов вы-
ступать перед публикой и на-
слаждается вниманием по-
клонников. Когда Петру Ов-
сянкину и Марине Ананчен-
ко звонят с приглашением 
на очередное мероприя-
тие, Буковка сразу же бежит 
к своей переноске, готовый 
хоть тотчас же отправлять-
ся в путь.

Мария ДЕНИСОВА

Страницы истории: Авторы «Ключа от лабиринта» рассказали «БК» о создании романа

Буковка к буковке...
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Уже несколько лет группа неравнодушных 
предпринимателей Архангельска помогает 
детям с ограниченными возможностями 
здоровья. Они покупают подарки 
и необходимое оборудование, устраивают 
праздники, воплощают в жизнь детские 
мечты. В конце прошлого года для 
развития этого направления был создан 
благотворительный фонд «Надежда 
на каждого». О его работе и ключевых 
проектах «Бизнес- классу» рассказал 
руководитель фонда Евгений ТОМИЛОВ.

«Благотворительностью 
я занимаюсь уже года три. 
Сначала вместе с коллегами 
дарили детям что-то из необ-
ходимой техники, новогодние 
подарки, – рассказывает Ев-
гений Томилов. – Со време-
нем стал привлекать к это-
му знакомых предпринима-
телей, которые также хотят 
и могут помогать. Ведь ре-
бятам гораздо нужнее не тех-
ника и конфеты, а специаль-
ные коляски, кресла, обувь. 
Далеко не всё родители мо-
гут получить бесплатно и – 
главное – быстро. Стоят не-
дёшево, но это действитель-
но важные вещи. Вспомина-
ется, как мы подарили ходун-
ки, благодаря которым ребё-
нок впервые пошёл: родители 
плакали от счастья».

Предприниматель об-
ращался в различные объ-

единения родителей детей- 
инвалидов, организации 
и учреждения, предлагая 
свою помощь.

«Сегодня мы сотруднича-
ем с региональным отделе-
нием Всероссийской орга-
низации родителей детей- 
инвалидов, Архангельским 
реабилитационным центром 
для детей, Новодвинским 
детским домом- интернатом 
и другими организациями. 
Стараемся помогать чем 
можем. В частности, орга-
низуем мероприятия, поку-
паем оборудование и тех-
нику, оплачиваем занятия 
в центре адаптивного пла-
вания», – отмечает руко-
водитель фонда «Надежда 
на каждого».

«ОКНО» В ОНЛАЙН-МИР
Со временем стали появ-

ляться инициативы, на реа-
лизацию которых нужны до-
статочно крупные пожертво-
вания.

«Мы решили подарить 
воспитанникам Новодвин-
ского детского дома-интер-
ната компьютерный класс. 
Но из-за бумажной волоки-
ты делать серьёзные вло-
жения практически невоз-
можно. Логичным выходом 
из этой ситуации стало ос-
нование благотворительного 
фонда. И в декабре прошло-
го года мы его официально 
зарегистрировали», – пояс-
няет наш собеседник.

Сейчас завершается ре-
монт будущего класса: это 
помещение разительно из-
менилось, стало современ-
нее и ярче. Стены покрасили 
в позитивный зелёный цвет. 
Затем кабинет оснастят не-
обходимой техникой, заку-
пят мебель. Ожидается, что 
здесь будет восемь рабочих 
мест, каждое – с персональ-
ным компьютером и пери-
ферийными устройствами. 
Класс дополнят проектор, 
мультимедийный экран, не-
обходимая акустика и прин-
тер.

«Здесь ребята не толь-
ко будут обучаться азам 
компьютерной грамотно-
сти, но и осваивать онлайн- 
профессии. Они смогут пол-
ноценно использовать воз-
можности виртуальной Сети 
и развиваться в ногу со вре-
менем, – уверен Евгений. – 
В реализации этого проек-
та нам очень помогает ком-
пания «Стройбат», кото-
рая предоставила матери-
алы для ремонта помеще-
ния. Ранее она участвовал 
с нами в акции «Ёлочка же-
ланий». А по электрике наш 
помощник – «ИТЦ Двина».

ПОД ОДНОЙ КРЫШЕЙ
Ещё одно направление 

работы фонда – организа-
ция различных мероприя-
тий для детей с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья. В качестве площад-
ки используется кинокафе 
Happy Rooms. В новогодние 
праздники там организова-
ли показы фильмов для осо-
бенных ребят.

«У них в жизни так много 
ограничений, а ведь у детей 
должно быть больше пози-
тивных событий. Так роди-
лась идея проводить для 
них праздники. Приглаша-
ем аниматоров, готовим тор-
ты, покупаем разные вкус-
няшки. Причём програм-
ма продумывается специ-
ально для особенных де-
тей. У нас опытные анима-
торы, которые умеют найти 
подход даже к сложным ре-

бятам. А пока дети увлече-
ны представлением, роди-
тели могут спокойно попить 
чаю и пообщаться – это тоже 
очень важно», – считает ру-
ководитель фонда.

Однако для развития 
этого направления нужно от-
дельное помещение, кото-
рое бы вписывалось в поня-
тие «доступная среда».

«У нас много различных 
объединений родителей 
детей- инвалидов, но у боль-
шинства из них сегодня нет 
нормального помещения 
для организации своей ра-
боты. На мой взгляд, нуж-
но объединить их под одной 
крышей и создать социаль-
ный центр, – поясняет наш 
собеседник. – Сейчас актив-
но обсуждается наполнение 
площадок кампуса мирового 
уровня. Кстати, и меня спра-
шивали о том, нужны ли по-
мещения. Сначала к этой 
идее отнёсся скептически: 
кампус ведь появится неско-
ро, а помещение для детей 
и их родителей нужно уже 
сегодня. Но с другой сторо-
ны, есть возможность зара-
нее заложить базу для бу-
дущего центра, сделать его 
комфортным и доступным».

По задумке Евгения, 
в центре будет пространство 

не только для праздников, 
но и для мастер- классов, за-
нятий творчеством.

«Ко мне обращ ают-
ся люди с предложениями 
бесплатно провести заня-
тия для детей с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья. Но пока всё упира-
ется в отсутствие помеще-
ния для этого, – подчёркива-
ет Евгений Томилов. – Также 
от родителей таких ребят уз-
нал, что существуют пробле-
мы с организацией стрижки. 
Есть и другие потребности, 
закрыть которые сегодня 
полноценно не получается. 
Эти проблемы семей можно 
будет также решать на базе 
центра».

НЕ РАЗНЫЕ, А РАВНЫЕ
Важным направлением 

работы должна стать психо-
логическая поддержка се-
мей.

«Достаточно много ро-
дителей скрывают детей- 
инвалидов от общества, 
боятся рассказать о своих 
трудностях. Но в этом нет 
ничего предосудительно-
го! И общество должно ина-
че относиться к особенным 
детям, людям с инвалидно-
стью в целом. Про себя они 
говорят: «мы не разные, мы 

равные», и я очень это под-
держиваю. Но чтобы поме-
нять общественное мне-
ние, потребуется очень мно-
го времени и сил. И начи-
нать нужно именно с семей, 
устраивать для них сеансы 
психологической помощи. 
Это также можно сделать 
на базе центра», – добавля-
ет руководитель фонда.

Также есть идея создать 
производство сенсорных 
столов и другого оборудо-
вания для детей с инвалид-
ностью.

«Такие изделия стоят до-
статочно дорого, но если ра-
зобраться, то ничего слож-
ного в их изготовлении нет. 
Я уже говорил с нашими ай-
тишниками из «Инновацион-
ного центра»: есть сенсор-
ные телевизоры, их мож-
но врезать в стол, написать 
нужное ПО, и получится 
тот же сенсорный стол. Се-
годня очень не хватает ин-
новаций в этой сфере, – про-
должает Евгений Томилов. – 
В целом радует, что к наше-
му делу подключается всё 
больше людей. Кто-то го-
тов помочь деньгами, кто-то 
делом. Каждый вносит свой 
посильный вклад. Не зря 
наш центр называется «На-
дежда на каждого».

Благотворительность: Архангельские предприниматели помогают особенным детям 

С надеждой на каждого

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Дирекция саморегу-
лируемых организаций 
строительной отрасли 
Поморья провела рабо-
чее совещание с совет-
ником президента Наци-
онального объединения 
строителей (НОСТРОЙ)
Сергеем ЗАХАРЬИНЫМ.

Обсуждались наиболее 
острые вопросы, с которыми 
сталкивается строительное 
сообщество региона: от сто-
имости строительных мате-
риалов и логистики до под-
ключения объектов к инже-
нерным сетям и казначей-
ского сопровождения госу-
дарственных контрактов.

О болевых точках строи-
тельного сектора экономики 
общественные объединения 
и представители отрасли го-
ворят регулярно, однако за-
частую важные вопросы фе-

дерального уровня приобре-
тают ещё и местную специ-
фику. Именно поэтому важ-
но получать обратную связь 
от регионов, внимательно 
следить за ходом реализа-
ции нововведений и решать 
возникающие сложности 
в оперативном порядке.

На встречу с советником 
НОСТРОЙ Сергеем Захарьи-
ным были приглашены руко-
водители строительных ор-
ганизаций региона, работа-
ющих в разных секторах от-
расли – по 44-му и 223 фе-
деральным законам, с Фон-
дом капремонта, застрой-
щики коммерческого жилья.

К наиболее болезненным 
моментам строители отно-
сят внесение информации 
в Федеральную государ-
ственную информационную 
систему ценообразования 
в строительстве (ФГИС ЦС). 

Необходимо более плот-
ное взаимодействие реги-
ональных органов власти 
с поставщиками и произ-
водителями для поддержа-
ния актуальности сведений 
о стоимости строительных 
материалов.

Также остро стоит во-
прос о сроках рассмотре-
ния и отсутствии регламен-
та проверки документов 

в региональном управлении 
Федерального казначей-
ства. С данными проблема-
ми сталкивается большин-
ство строительных органи-
заций, выполняющих строи-
тельные работы по государ-
ственным контрактам. Кро-
ме этого, строители настаи-
вают на включении в госкон-
тракты затрат на приобрете-
ние оборудования и техники, 

а также затрат на обязатель-
ные взносы в СРО.

Ещё одной темой, кото-
рую обсудили на совещании, 
стала стоимость подключе-
ния объектов к инженерным 
сетям. В Архангельской обла-
сти в зависимости от место-
положения объекта существу-
ет кратная разница расценок 
на подключение к коммуника-
циям, что в свою очередь мо-
жет нести за собой непред-
виденные расходы для стро-
ительной организации. Так 
как в регионе услуги по во-
доснабжению и отоплению 
предоставляют компании- 
монополисты, необходимо 
унифицировать цены на их 
услуги.

«В ходе подобных со-
вещаний мы аккумулиру-
ем наиболее болезнен-
ные вопросы строитель-
ной отрасли Архангель-

ской области, собирая об-
ратную связь от руководи-
телей компаний – участни-
ков СРО, – отметил испол-
нительный директор СРО 
«Союз профессиональных 
строителей» Андрей БЕС-
СЕРТ. – Консолидированный 
подход позволяет оператив-
но донести до власти наибо-
лее острые проблемы, кото-
рые возникают в ходе реа-
лизации тех или иных про-
ектов, обратиться с предло-
жениями, совместно найти 
оптимальные решения. По-
сле совещания при совет-
нике президента НОСТРОЙ 
Сергее Захарьине мы пере-
дали наши предложения ру-
ководству Архангельской об-
ласти, и в правительстве ре-
гиона обещали разобраться 
во всех обозначенных про-
блемах самым тщательным 
образом».

Совещание

■СРО представила свои предложения по основнымпроблемам строительной сферы
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В Архангельском молодёжном театре состоялась 
премьера спектакля «Пикник на обочине». Режиссёр 
Максим Соколов взял за основу повесть братьев 
Стругацких и киносценарий, созданный по мотивам 
произведения для фильма Андрея Тарковского 
«Сталкер», и вместе с артистами представил свою 
версию известной истории.

В постановке развитие сюжета 
практически не отступает от фа-
булы повести «Пикник на обочи-
не», но при этом спектакль напол-
нен философскими интонациями, 
которые обострены в притчевом 
фильме «Сталкер». Зрители вместе 
с артистами словно бы попадают 
в одну из тех самых Зон Посеще-
ния – мест, где какое-то время на-
зад совершила высадку внеземная 
цивилизация, оставив после себя 
некие артефакты, за которыми ве-
дут охоту сталкеры, на свой страх 
и риск проникая на закрытую от по-
сторонних глаз территорию. Зона 
и прилегающая к ней местность, 
а точнее, весь маленький замкну-
тый мир, в котором обитают герои 
этой истории, – это одна узкая, 
вытянутая земляная «песочница». 
В ней, словно выросшие, но не от-
казавшиеся от игр дети, борются –
каждый за свои интересы – учёные, 
сталкеры и приставленные по дол-
гу службы следить за порядком 
на небезопасной территории ох-
ранники.

СДЕЛАТЬ ДОБРО ИЗ ЗЛА
Кажется, что зрители под-

глядывают за научными дискус-
сиями и спорами, конкуренцией 
и борьбой со всей серьёзностью, 
а порой и жестокостью, происхо-
дящими в тесном пространстве 
с сырой землёй. В темноте герои 
то и дело высвечивают друг дру-
га фонарями, что создаёт ощуще-

ние какого-то мрачного подвала, 
где оказался каждый их них. Зем-
ля, которую ощущаешь совсем 
близко, оказывается не только 
вариантом представления Зоны, 
но и в более широком смысле ме-
тафорой всего места обитания че-
ловека. По земле артисты не толь-
ко ходят, но и «ныряют» в неё, как 
в воду, бросаются сырыми комья-
ми и чуть ли не зарываются с голо-
вой, руками и ногами.

Дополняет довольно мрачный 
образ места действия, придуман-
ный художником Анастасией Юди-
ной, сделанная в натуральную ве-
личину копия знаменитой карти-
ны Пабло Пикассо «Герника». На-
писанная в 1937 году, картина ста-
ла публичным протестом художни-
ка против бомбардировки нациста-
ми испанского города. На картине 
через аллегорические монохром-
ные образы (в том числе быка – как 
символа жестокости и лошади – как 
символа страдания) представле-
ны страх и страдание человека, 
переживающего трагические со-
бытия войны и революции. Имен-
но на фоне большой репродукции 
разворачивается сюжет «Пикника 
на обочине», обостряя возникаю-
щие в диалогах персонажей смыс-
лы.

Эпиграфом к повести «Пик-
ник на обочине» послужили сло-
ва: «Ты должен сделать добро 
из зла, потому что его больше 
не из чего сделать». В спектакле 
точно так же сосуществуют добро 
и зло, светлое и тёмное начала, 
чистота и грязь. Так, с одной сто-
роны сценического пространства 
(кажется, что прямо в земле) сто-
ит рояль, на котором вскоре заи-
грают прекрасную и жуткую му-
зыку и раздастся не то прорываю-
щееся пение, не то возгласы жен-
щины в струящемся белом одея-
нии, словно спустившейся на зем-
лю из другого мира. Кажется, что 
этот образ не предвещает земно-
му миру ничего хорошего – слиш-
ком он инфернален. Музыка стала 
неотъемлемой частью спектакля. 
Её написала современный компо-
зитор, пианистка и философ, мно-
гократный номинант «Золотой ма-
ски» Настасья Хрущёва, а в поста-
новке выступили солистки Помор-
ской филармонии Валерия Лихачё-
ва (рояль) и Ольга Татаринова (со-
прано).

«ВСЁ БЫЛО ЗРЯ»?..
Несмотря на вполне конкрет-

ный сюжет, динамично развиваю-
щееся действие между основны-
ми героями – сталкером Рэдри-
ком Шухартом (Степан Полежа-
ев) и потерявшим ноги Стервят-
ником Барбриджем (заслуженный 
артист РФ Евгений Шкаев), Ри-
чардом Нунаном (Филипп Шкаев) 
и учёным, лауреатом Нобелевской 
премии за свои открытия Валенти-
ном Пильманом (Марина Земцов-
ская), главной в спектакле стано-
вится дискуссия о человеке и че-
ловечестве, о тех философских 
вопросах, которые были заданы 

Стругацкими в их фантастической 
повести. Научно- фантастический 
сюжет становится лишь поводом 
для разговора о том, что волнует 
человека сегодня и будет волно-
вать завтра.

Если в повести сталкеры от-
правляются в Зону в поисках Золо-
того шара, способного исполнить 
любые их желания, а в фильме Ан-
дрея Тарковского ищут Комнату, 
выполняющую функцию «машины 
исполнения желаний», то в спек-
такле фигурирует и то и другое. 
Не так важно, к какому именно объ-
екту идти по опасной Зоне, пред-
ставляющей собой систему смер-
тельных ловушек, жертвой в кото-
рой всегда становится человек. 
По пути к желаемому нужно пре-
одолеть множество препятствий, 
в том числе самое страшное – «мя-
сорубку», в которой и погибнет 
один из героев. Возможно, самый 
невинный из всех.

Персонаж Лемхен в исполне-
нии заслуженной артистки РФ На-
тальи Малевинской (кстати, в спек-
такле нивелируется исполнение 
актрисами мужских ролей – они 
оказываются, скорее, трансля-
торами идей), испытав над собой 
насилие (психологическое, с лью-
щейся на голову водой и приказом 
ползти по земле ничком, словно гу-
сеница, даже не помогая себе ру-
ками), в отчаянии констатирует: 

«всё было зря», «не было бы По-
сещения – было бы что-нибудь 
другое». Кажется, что при любом 
устройстве мира всё повторится: 
выстраивание системы, полной на-
силия, борьба интересов и стрем-
ление к запретному, постоянная 
необходимость выбора между эго-
истическим началом и милосерди-
ем к ближнему…

БЛИЖЕ К ПОЛУНОЧИ
Ещё одна тема, которая воз-

никает в спектакле, – потеря ком-
муникации между людьми, кото-
рая выражается в настоящей по-
тере языка, нарушении челове-
ческой речи. В какой-то момент 
связная речь персонажей преры-
вается, и они общаются между со-
бой с помощью одних гласных зву-
ков, словно вернувшись в состоя-
ние ребёнка, не научившегося го-
ворить. И даже добравшись до за-
ветного места, исполняющего же-

лания, никто не в силах сформу-
лировать и попросить что-то са-
мое главное. Как размышляет Рэ-
дрик Шухарт, «нет у него ни слов, 
ни мыслей – всё он растерял в сво-
их вылазках, стычках с охранника-
ми, погоне за деньгами».

В то же время ребёнок – дочь 
сталкера Мартышка (Валерия Ко-
ляскина) – с самого начала лишена 
речи: её рот заклеен, а со взрослы-
ми она практически не общается, 

сидя в углу или прячась под роя-
лем. Она полна беспокойства и яв-
ляется постоянным наблюдателем 
событий – страх и тревога транс-
лируются через образ одинокого 
ребёнка в течение всего спекта-
кля. При этом, несмотря на анома-
лии в развитии, она, как все дети, 
любит сказки Агнии Барто и смо-
трит их, прокручивая слайды диа-
фильма, пока взрослые решают 
свои проблемы.

В созданном в спектакле мире 
герои живут в каком-то перманент-
ном ужасе, страхе и одиночестве, 
которые сами же создали и который 
по большому счёту любят. При этом 
все они смотрят куда-то за пределы 
пространства, как будто видят или 
знают что-то, пока нам недоступ-
ное. Возникают в постановке пуга-
юще актуальные диалоги – напри-
мер, о том, что жителям прилегаю-
щих к Зоне территорий запретили 
эмиграцию в другие районы стра-
ны, потому что те привозят с со-
бой какие-то катаклизмы и непри-
ятности, и о том, что уезжать мно-
гим даже из опасного, страшного, 
но родного места совсем не хочет-
ся – пусть даже и в Европу.

В финале спектакля звучит пря-
мое предупреждение: сообщение 
о том, что стрелки «Часов Судно-
го дня» приблизились ближе все-
го к полуночи за всю историю. Эти 
символические часы были приду-
маны в 1947 году американскими 
учёными- атомщиками после соз-
дания ядерной бомбы, и положение 
их стрелок фиксирует оценку риска 
глобальной катастрофы. Но, как пи-
шут Стругацкие в повести, «милли-
арды и миллиарды ничего не знают 
и ничего не хотят знать, а если и уз-
нают, то поужасаются десять минут 
и снова вернутся на круги своя». По-
этому посеянную было тревогу за-
глушает музыка известной «песен-
ки про пять минут» (правда, на ан-
глийском языке), а на сцене арти-
сты открывают шампанское, раз-
ливают в бокалы и чокаются друг 
с другом и зрителями. Спектакль 
сыгран – значит, Зона всех отпусти-
ла, и на сегодняшний вечер опас-
ность миновала.

Премьера: В Архангельском молодёжном театре поставили «Пикник на обочине»

Нет правды
на земле…

Ольга ИСТОМИНА

фото Артёма Келарева

БК



8 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 9 (1113)  13.03.2023  BCLASS.RUДеловая среда

 «Золотая»■книжная■полка■
Андрея■Контиевского

«Золотая полка» – виртуальная, 
а для кого-то, возможно, и реальная 
коллекция самых любимых, актуаль-
ных сегодня книг для души и рабо-
ты. В традиционной рубрике «БК» –
председатель избирательной комис-
сии Архангельской области Андрей 
КОНТИЕВСКИЙ:

– Моя мама, Галина Александровна, работала в библио-
теке, и я проводил там очень много времени. На всю жизнь за-
помнились библиотечный запах и ощущение неизведанного, 
когда берёшь в руки новую книгу. Мама воспитала во мне тре-
петное отношение к книгам, у них своё, особенное тепло, ко-
торого лишены электронные издания.

Яркое воспоминание детства–«Повести о Малыше и Карл-
соне, который живёт на крыше» А. Линдгрен. Очень хотелось 
иметь такого друга, живущего на крыше, немного хулигани-
стого, но всегда готового развеселить, а также поддержать 
в трудную минуту.

В школе любил литературу про героев Гражданской и Ве-
ликой Отечественной вой н, очень нравились книги о партиза-
нах. С того времени запомнились повести «Сколько лет тебе, 
комиссар?» А. Бикчентаева, «Берестяная грамота» Ю. Когино-
ва, «Юрка – сын командира» Н. Круговых. Сейчас это перерос-
ло в интерес к альтернативной истории, когда о событиях тех 
лет пишут современные авторы.

По роду деятельности часто приходится общаться с людь-
ми и отвечать на неожиданные вопросы. Большую помощь 
в этом оказывает труд психолога С. Кузина «На линии огня. Ис-
кусство отвечать на провокационные вопросы»: научился ви-
деть некоторые аспекты глазами автора. А работа Т. Мужиц-
кой «Теория невероятности. Как мечтать, чтобы сбывалось, 
как планировать, чтобы достигалось» помогает посмотреть 
на себя со стороны. Кстати, эту книгу мне подарил мой млад-
ший сын Мирослав.

В последнее время увлёкся творчеством Х. Мураками. Не-
давно прочитал его роман «Хроники заводной птицы»–глазами 
главного героя изложена история Второй мировой вой ны, ми-
стика и загадочные обстоятельства переплетаются с описани-
ями исторических событий. Вначале было сложно привыкнуть 
к стилю изложения автора, но потом роман просто захватил.

Читальный зал

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЯ 

ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

ПОДАЧА ЗАЯВОК:
Архангельск, наб. Сев. Двины, д. 112/3, каб. 133

ДНИ И ВРЕМЯ ПРИЁМА: 
пн, ср, пт с 8-00 до 17-00, обед с 12-00 до 13-00 
Тел. +7 (8182) 44-22-04 доб. 1, oce@elektseti.ru 

Реклама

Масштабное, знаковое событие прошло 
1-3 марта в Архангельске. Наш город 
посетили более 250 предпринимателей 
из 15 городов России: Москвы, Питера, 
Перми, Саратова, Пензы, Сургута, Саранска, 
Казани и многих других. Организатором 
мероприятия выступил бизнес-клуб 
«Деловар_Архангельск».

Традиционно члены «Де-
ловара» ездят с бизнес- 
визитами к своим колле-
гам по клубу с целью зна-
комства и сотрудничества. 
Я сама не раз бывала в та-
ких командировках и не-
сколько контрактов – как ре-
зультат – привезла. Не го-
воря уже о море позитив-
ных эмоций и влюблённости 
в новые города… Со «свои-
ми» же всегда проще догова-
риваться и решать вопросы.

Строители, дизайнеры, 
представители типографий, 
розничных магазинов и ме-
дицинских центров, сферы 
бухгалтерских и аудитор-
ских услуг – практически 
все сегменты предприни-
мательства были представ-
лены на мероприятии. За-
чем такие встречи нужны? 

Бизнес- эффекты и пред-
ощущение перспектив пар-
тнёрства – вот главный ре-
зультат нетворкинга и пре-
зентаций.

Кстати, презентации 
были необычные. За корот-
ко время перезнакомить бо-
лее 100 человек – та ещё за-
дача. Но руководители клу-
ба «Деловар» в Архангель-
ске справились. Правитель-
ственный зал был заполнен. 
Члены клуба из разных го-
родов презентовали себя 
и свои бизнесы – по 30 се-
кунд на человека, однако, 
по отзывам коллег, в итоге 
нашлось и где арматуру ку-
пить, и где книжку издать… 
И это особенно ценно: по-
ставщиков, партнёров, кли-
ентов можно искать месяца-
ми, а в формате таких пре-

зентаций понадобилось все-
го два часа.

За три дня пребывания 
на Севере гости нашего го-
рода побывали на экскурси-
ях, где познакомились с ин-
вестиционным и культурным 
потенциалом нашего реги-
она. И посетить успели не-
мало:
■ Архангельский целлю-

лоз но- бумажный ком-
бинат;

■ Ц е н т р с уд о р е м о н т а 
«Звёздочка»;

■ Агрохолдинг Белозорие;
■ Центр пляжного спорта 

БОРА БОРА;
■ Архангельский завод 

клеёного бруса;
■ Архангельский театр 

драмы им. М. В. Ломо-
носова;

■ АВ1918 Архангельские 
водоросли;

■ Музей-заповедник «Ма-
лые Корелы».
Мое мнение, навер-

ное, не может претендовать 
на объективность, потому 
что я много лет являюсь чле-
ном разных бизнес- клубов, 
ценю и уважаю все эти де-
ловые сообщества. Но одно 
знаю точно: нас делает наше 

окружение. Хочешь создать 
эффективный бизнес – об-
щайся с людьми, которые 
прошли или проходят этот 
путь. Такие встречи нужны, 
чтобы расширить свои рам-
ки, представления, посмо-
треть глазами коллег на себя 
и своё дело.

О бщение, под держ-
ка, мозговые штурмы, «со-
вет директоров», экскурсии 
на промышленные пред-
приятия, совместный отдых 
и путешествия – это малая 
часть того, что даёт сообще-
ство. Постоянные коммуни-
кации, общая безопасная 
среда уязвимости и соуча-
стие в деятельности едино-
мышленников по клубу од-
нозначно создают контент, 
с помощью которого можно 
сделать прорыв или просто 
улучшить свой бизнес.

Быть в силе – значит быть 
с бизнесом. Берегите себя 
и участвуйте в сообществах, 
уважаемые создатели биз-
неса и разных проектов.

Надежда ЛУЧИНИНА-
ПОНОМАРЕВА,
руководитель, 

собственник компании 
«Северная мануфактура»

Обмен опытом

Быть■в■силе–быть■с■бизнесом

КОММУНИКАЦИОННОЕ
АГЕНТСТВО

ИНФОРМАЦИОННАЯ
ПОДДЕРЖКА:

ПРЕДПРИЯТИЙ 
ВСЕХ ФОРМ 
СОБСТВЕННОСТИ
ДЕПУТАТСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПАРТИЙ 
И ОБЪЕДИНЕНИЙ
ПРЕДВЫБОРНЫХ 
КАМПАНИЙ

ПОДРОБНОСТИ ПО ТЕЛЕФОНУ

+7(921)720-0273

«ИМИДЖ-ПРЕСС»

Реклама
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